

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUVES 12 DE ABRIL DE 1923

N.º 1051

NOTA EDITORIAL

La libertad que muere

En Cuba, en la hermosa Cuba, el actual Presidente Zayas, con su Gobierno pecador y abusivo, está cometiendo toda clase de atropellos contra la Constitución y contra las nobles disposiciones cívicas y republicanas. Los diarios habaneros, a una, con frases fatigantes, censuran los malos procedimientos de ese Mandatario. Se le reprocha su nepotismo, se le acusa de despilfarrador y se le denuncia, ante la sorpresa de los ciudadanos, muchos actos arbitrarios en que se sospechan negocios repugnantes. Últimamente, con motivo de haber comprado el Ejecutivo, en dos millones de dólares el templo de Santa Clara, se ha levantado una grito general en el hermano país, pues, según manifiestan energética y categóricamente los periódicos, en ese negocio hay muchos puntos oscuros o turbios en demasía. El Presidente Zayas, al verse censurado y combatido por los periodistas sinceros, ha optado por deshacerse de ellos. Zayas quiere, exige silencio sobre sus actos; Zayas no comulga con la libertad de imprenta y desea que callen los hombres viriles que acusan ante el mundo civilizado al gobernante que se ha hecho dueño y señor de los destinos cubanos. Ya Zayas, rodeado de un grupo venenoso de palaciegos, firmó un acuerdo en el cual se dispone suprimir el periódico «El Heraldo de Cuba». Los gobernantes malos, necesitan pues, deshacerse de los periódicos valientes y gallardos, para gobernar a tapadillas, para cometer toda clase de abusos, y no tener jueces que los juzguen ni escritores que con su pluma llameante los llamen gobernantes sin conciencia y sin pureza. Muere, pues, la libertad de pensamiento en Cuba, bajo el cetro de un Presidente déspota a quien se le acusa de ser mal hijo de la Patria!

EL ESCANDALO PETROLERO Un alerta a los señores Diputados

Hace tiempo, por nuestra propia cuenta, no queríamos inmiscuirnos en los asuntos petroleros, ya que con anterioridad el país cosechó amargos frutos. Pero hoy lo vamos a hacer en vista de las tentativas de los señores Richmond Levering, que después de haber conseguido en la Cámara un contrato, por cierto desventajoso para el país, quieren ahora que se modifiquen algunas cláusulas que son nada más que una burla para el Congreso y para la República. Es de extrañar sobremanera que en la Secretaría de Fomento se apadrine ese negociado, que a la postre, está resultando de gravedad suma para la nación. Y es de extrañar también, que algunos diputados, con un interés marcado, se dispongan a secundar con tanto calor el contrato de los Richmond. Al leer «La Tribuna» de ayer en que se señalan las cláusulas que quieren modificar ahora, vemos el grave peligro en que se encuentra el país. Y esto no puede ser de manera alguna, y los señores diputados verdaderamente independientes deben protestar de tales pretensiones que redundan en menoscabo de los intereses nacionales. Las aclaraciones que los señores Richmond Levering piden, constituyen modificaciones al contrato por estas razones: Primero, piden que sea interpretado el artículo 1.º en el sentido de que los otorgue a ellos el derecho exclusivo. No fué la intención del Congreso dar un derecho exclusivo desde luego que el decreto N.º 46 de 24 de enero publicado en «La Gaceta» del 4 de febrero, contiene un artículo transitorio,

por el cual se le da a la Compañía Internacional del Petróleo un derecho análogo al que tiene la Richmond Levering. Ese derecho que tiene la Compañía Internacional se le ha sido confirmado por el Poder Ejecutivo por nota número 42, fechada el 3 de abril, firmada por el señor Ministro de Fomento, la cual dice textualmente: «La Secretaría de mi cargo acatará en un todo lo dispuesto en el decreto del Congreso N.º 46. El artículo 24 del Contrato dice que dicho contrato no podrá ser traspasado a ningún otro interés petrolero, en manera alguna, sin previamente haber tenido el consentimiento del poder Legislativo, y que en ningún caso podrá dicho poder dar semejante consentimiento sin que primero hayan transcurrido los primeros cinco años del contrato. Pidiendo los señores Richmond Levering ahora permiso para trasladar su concesión, esto constituye, no una aclaración o interpretación, sino una modificación del contrato, que sería gravemente perjudicial para el país. Por otra parte, el plazo que el contrato otorga a los Richmond Levering para la aceptación de su contrato vence el día 4 de marzo próximo, según leemos, como ellos han tenido desde el día 24 de enero pasado para conocer, estudiar y resolver sobre si se aceptan o no, otorgarles ahora la prórroga que piden para que acepten o rechacen el contrato, parece ser de todo punto injustificado. Ojalá en el Congreso se levante la voz justa y honrada que proteste de las inauditas pretensiones modificar cláusulas graves para la República.

LA ASAMBLEA DE AYER Salió electo el Lic. don Alberto Echandi

Ayer a las dos de la tarde o sea a las catorce horas según es moda decir, se verificó la anunciada Convención Agrícola. Abrió el acto el doctor Cordero con un discurso expositivo; le siguió en uso de la palabra el Lic. don Gerardo Zúñiga Montúfar. Calculamos en esta reunión por allí de unas trece-cincuenta personas. Asistieron entre los concurrentes don Alberto Echandi, don Rafael Yglesias y don Leonidas Peralta, como se sabe, candidatos postulados de antemano por el mismo partido. Los diputados que estuvieron presentes

Vimos en el escenario del Trébol a los siguientes señores diputados: Dr. Cordero, don Gerardo Zúñiga Montúfar, Lic. Herrera Jenkins, Lic. don León Cortés, Lic. don Matías Trejos, Lic. don Juan Felipe Picado, don Pedro Quirós don Leonidas Rojas, don Juan J. Monge, don Máximo Chaves, don Santiago Fernández, don Ramón Castro y el Sr. Díaz Granados; total: trece señores diputados estuvieron presentes. Además, mandaron sus credenciales otros, entre ellos el doctor Zamora.

Los representantes de la Prensa
Todos los periódicos estuvieron representados en la siguiente forma: «El Diario de Costa Rica», don Francisco M. Núñez, «Diario del Comercio», don Camilo Mezerville y don Rssendo del Valle; «La Verdad», don Macabeo Vargas; «La Noticia», don Víctor M. Cabrera; «La Nueva Prensa», don Adruvill Villalobos; «La Tribuna», don José Ángel Zúñiga.

Los discursos
Después de los breves discursos del Dr. Cordero y don Gerardo Zúñiga Montúfar, el señor Secretario General don León Fernández Rodríguez procedió a la lectura del Programa del Partido Agrícola, anunciándose antes que éste sería firmado en presencia de la Asamblea por los señores Yglesias y Echandi, en señal de compromiso de honor. Una vez leído y firmado, el doctor don Teodoro Picado pidió la palabra y dijo más o menos lo siguiente: «He oído leer el Programa y no dice nada que se refiera a la clase obrera; a los trabajadores. Sin

embargo el porvenir de esta gente es muy oscuro. Yo no firmo ese programa si no se introducen reformas sobre el particular. Nada dice allí que garantice la salud de los pobres que trabajan en las fincas insalubres; a nuestros hospitales afluyen gentes en cantidad alarmante que trabajan en las regiones de Turrialba y otros lugares de la línea y nadie se preocupa por remediar estos males. Siguió el orador extendiéndose en el tema y fué interrumpido frecuentemente con ovaciones de delirantes aplausos. Pequeños incidentes. Habla don Rafael Yglesias
El discurso del doctor Picado despertó marcado interés y animó el decaído entusiasmo que se notaba; animó un poco la cosa. De todas partes se oían voces de «¡pido la palabra!» «¡pido la palabra!» y aquello iba a convertirse en un Belén. Entre los señores que más se empeñaban en hablar, notamos al ex diputado don José Manuel Peralta, a quien no le fué concedido el uso de la palabra. El señor don Roberto Smyth hizo algunas aclaraciones y por último un miembro de la mesa dijo: «que estaba autorizado para manifestar que él que no le gustara el Programa del Partido Agrícola podía retirarse». Estas palabras, por lo que notamos en el público, causaron muy mala impresión.

El primer acto de la farsa
En el tablado del Trébol se llevó a cabo la capitulación sin lucha de don Rafael Yglesias. A los ojos de los más inocentes civilistas no se escapó la combinación burlesca en que según el echanatismo nos ha enroldado. Pero contra el criterio de nuestro candidato Sr. Yglesias que ayer se quiso imponer como el conductor a su manada, opinamos que un hombre no es un mueble ni un mueble para enjajaran en la feria política. El primer paso del echanatismo ha sido, pues, una traición. La reserva de votos echandistas la llevaba en el bolsillo el Dr. Cordero, para en caso de que su plan preconcebido con un año de anticipación fracasara.

Mis compañeros civilistas saben bien que la farsa de ayer no puede comprometer nuestra adhesión al Partido Agrícola. Después de haber negado la palabra ostensiblemente a varios importantes miembros del civilismo que la pidieron, después de cortarle la lengua a la conciencia civilista, no es posible que caminemos como víctimas voluntarias al sacrificio. Hago estas líneas bajo la impresión de un sentimiento de decoro y virilidad e invito a mis copartidarios a meditar en la triste almoneda en que nos pusiera ayer nuestro candidato.

Invitación que agradecemos
San Miguel de Desamparados, abril 1923. Sr. Director de LA PRENSA. En nombre de la Junta de Educación, del Patronato Escolar de este distrito y en el mío propio, tengo el honor de invitar a Ud. y demás compañeros de labores, a la reunión que se verificará el domingo 15 del corriente mes, a las 11 horas, a fin de inaugurar los trabajos realizados en este Plantel de Enseñanza durante el año que trascurre. La asistencia a dichos actos comprometerá la gratitud de su muy atento s. s., José UREÑA M. Director de la Escuela

Para calmar un poco la alta marea que iba subiendo de punto, don Rafael Yglesias se levantó y el público, recogidos dentro un silencio respetuoso, escuchó la frase del antiguo jefe de un partido histórico. Don Rafael hizo algunas explicaciones respecto al programa, y por último manifestó su echanatismo incondicional, hasta el extremo de decir que «si él salía electo, renunciaba» ¡nó! ¡nó! dijo parte del público; ¡sí! ¡sí! muy bueno! —dijeron los echandistas a quienes les caía la cosa como miel sobre hojuelas. El señor Yglesias no estuvo feliz en su discurso; refiriéndose a los obreros dió a entender que estos bastante apoyo tenían con la caridad pública. Habiendo Hospitales; Casa de Maternidad; Gota de Leche y otros asilos de beneficencia, estaban a cubierto en sus dificultades en la lucha por la vida. Estas frases para la dignidad del obrero fueron como un cústico en una herida. Después dijo que él aunque saliera electo, renunciaba y que no creía necesario hacer elección desde luego que él se quitaba de en medio. Aquí fué la «débaque»; hubo gritos, aplausos y voces que salían de todos los rincones del Teatro. Por último, con energía dijo estas palabras lapidarias: «Si queréis ir a la derrota, votad por mí; si queréis ir al triunfo, votad por Echandi». El público protestó y el mismo exigió que se hiciera la elección. Así se hizo.

El primer acto de la farsa
En el tablado del Trébol se llevó a cabo la capitulación sin lucha de don Rafael Yglesias. A los ojos de los más inocentes civilistas no se escapó la combinación burlesca en que según el echanatismo nos ha enroldado. Pero contra el criterio de nuestro candidato Sr. Yglesias que ayer se quiso imponer como el conductor a su manada, opinamos que un hombre no es un mueble ni un mueble para enjajaran en la feria política. El primer paso del echanatismo ha sido, pues, una traición. La reserva de votos echandistas la llevaba en el bolsillo el Dr. Cordero, para en caso de que su plan preconcebido con un año de anticipación fracasara.

Mis compañeros civilistas saben bien que la farsa de ayer no puede comprometer nuestra adhesión al Partido Agrícola. Después de haber negado la palabra ostensiblemente a varios importantes miembros del civilismo que la pidieron, después de cortarle la lengua a la conciencia civilista, no es posible que caminemos como víctimas voluntarias al sacrificio. Hago estas líneas bajo la impresión de un sentimiento de decoro y virilidad e invito a mis copartidarios a meditar en la triste almoneda en que nos pusiera ayer nuestro candidato.

Falleció el niño Abilio Arias Rojas
Victima de una infección falleció anoche en el Hospital de San Juan de Dios el niño Abilio Arias Rojas, de trece años de edad, hijo de don Francisco Arias y de doña Julia Rojas de Arias. El entierro se verificará hoy a las 5 p. m., saliendo el cortejo fúnebre de la casa de habitación del señor Arias, en el barrio de la Soledad. Nuestra más sentida expresión de condolencia a los afligidos padres del extinto, como a sus hermanitos Roberto, Edita, Edgar, Francisco, Haydée, José Joaquín y demás apreciables deudos. «Felicitas»
Con este título se ha escrito un vals, en honor del señor don Luis Torres. La composición musical lleva el nombre de la señora esposa de don Luis.

Resultado de la elección
Repartió la papeleta el señor don Jorge Sáurez. Se nombró a dos civilistas y a dos echandistas, para que formaran la Comisión escrutadora. Esta comisión se compuso de don Ricardo Villafranca y don Santiago Güell; civilistas. Don Basileo Muñoz y don Arturo Pacheco, echandistas. Fueron leídos primero unos nueve o diez telegramas recibidos, en los cuales se decía la causa que acogían. Unos votaban por Yglesias; otros por Echandi; excepto el telegrama firmado por un señor Strasburger que acogía la causa que obtuviera la mayoría. Este telegrama fue la nota cómica en aquella asamblea desorientada. Después se recogieron los votos. 231 votos Echandi. 122 votos Yglesias. Al hacer el recuento de votos, se obtuvo el siguiente resultado: Lic. don Alberto Echandi, 231 votos; don Rafael Yglesias, 122 votos. Una vez conocido este resultado, se escucharon protestas de civilistas que no se explicaban esta sorpresa, desde luego que el señor Yglesias cuenta en el país con un partido histórico cuya actuación ha marcado hondas huellas en el país. Como a las cinco de la tarde terminó la reunión, oyéndose en la calle alegres vivas al General Ybel; es de advertir que tanto en el Trébol como en la calle habían no menos de doscientos reformistas que esperaban el resultado de la cosa.

Incidente en la calle
Cuando salió el público estaba el señor don Juan Bautista Chinchilla repartiendo unas hojas sueltas que se referían a la instalación del «Partido Nacional Democrático» y hubo un incidente entre la policía que prohibía este acto al señor Chinchilla. Fué conducido a la policía entre las protestas del público. En el incidente el Inspector de Policía N.º 922 dió un palo en la cabeza a Chinchilla, acto que consideramos por demás, si es que en realidad va haber libertad electoral. Chinchilla estuvo poco tiempo preso; más o menos una hora. Hasta aquí, los sucesos de ayer.

De Puntarenas
Contrato de Cloacas
Señor Director LA PRENSA. Anoche acordó el Municipio por unanimidad de votos, hacer el contrato de cloacas y del aumento del caudal de agua de cañería. Esta es una obra que se impone y que representará adelanto y salubridad de Puntarenas. Los pueblos que tienen higiene y se preocupan de ella, son pueblos sanos y dignos. La construcción de las cloacas y el aumento del caudal de agua ha sido contratada con la acreditada fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos. Los puntarenenses están muy contentos por la hermosa obra que en breve se emprenderá. Felicitamos a la señora de Jiménez y a sus hijos por encargarse de la construcción de esta obra de legítimo progreso.

J. M. FONSECA

Fundación de la Cooperativa de Consumo

El martes último se celebró la primera reunión obrera en la Confederación y se acordó la fundación de la Sociedad Cooperativa de Consumos.

Hubo mucha animación y se inscribieron 120 accionistas de los presentes.

Reproducimos el discurso de don José María Zeledón (Billo), porque lo consideramos de gran enseñanza y estímulo para los trabajadores.

Tomaron parte en el debate los señores Montero, Juan Rafael Pérez, Herrera y Falcó haciendo atinadas observaciones de la conveniencia de estas sociedades.

Esta noche se reunirán de nuevo los propagandistas de este proyecto para organizar esta Cooperativa.

El señor Zeledón Brenes dijo aproximadamente las siguientes palabras:

Se me ha invitado a colaborar en esta obra benéfica, y vengo a poner en ella mis mejores energías. Declaro que no es sino con viva sorpresa—la más grata sorpresa de mi vida—que contemplo ese brotar de cosas justas y realmente prácticas a lo largo de las filas de los trabajadores.

Nadie ignora que fui de los primeros obreros intelectuales que viñeron a regar en los surcos del proletariado la simiente de la conciencia cívica; pero andando el tiempo, al ver que tal esfuerzo sólo fructificaba en estridentes arrogancias que no alcanzaban la limpia sonoridad del oro o del cristal, al contemplar cómo toda la energía proletaria se resolvía en algaradas sin rumbo y sin sentido, llegué a creer que había equivocado el camino y a dolerme muchas veces de mi propia obra. Pero en el fondo de esa indigestión de prédicas y de lecturas sin la conveniente orientación, el talento reflexivo propio de las gentes de nuestra latitud hacia su obra benemérita de asimilación, y de pronto aparece convertida en fuerza dinámica apta para la acción, lo que parecía soplo tempestuoso tan inútil como transitorio.

Los intentos cooperativos que entre los trabajadores están tomando vida, abren ya la era de efectiva redención de las clases menesterosas. Ellos constituyen lo verdaderamente práctico y eficiente con que pueden comparar con honra y batallar con provecho las clases menesterosas en la lucha social que las condiciones del mundo tienen fatalmente planteadas entre los hombres.

Pasó la época de los discursos y de los desplantes clamorosos pero inofensivos. Estamos en el ciclo de los hechos prácticos que es preciso cumplir con decidida serenidad.

Ahora sí creo yo que deben temblar de espanto los baluartes de los explotadores; porque mientras la acción reivindicadora se entretuvo en la asonada inconsciente, ellos tenían la defensa natural del orden constituido, disponían a su sabor del escudo de la autoridad y combatían con la solidaridad del buen sentido que teme y odia la violencia. Pero ahora, que la organización alza banderas de cordura y se apresta a una lucha pacífica que puede perfectamente coexistir con las instituciones legales en vigencia, las trincheras de la especulación se quedan indefensas.

La realización de este fenómeno, que debe cautivar la simpatía de todo hombre consciente, me redime pasadas amarguras y me entrego a la misma antigua devoción al servicio de las aspiraciones de los trabajadores.

No voy a ponderar a ustedes las excelencias de esa maravillosa fuerza que estriba en la cooperación. Ustedes mismos están ya viviendo sus mágicos efectos en la Cooperativa Constructora que es una excelente realidad.

Sólo quiero hacerles una sencilla figura al alcance de todas las inteligencias, para establecer la eficiencia de esta fuerza constructiva del bienestar de los hombres y para explicar el fenómeno social—que es también físico—a que debe su origen.

Antes de ser conocido el secreto de la electricidad, los hombres atemorados miraban el rayo como un azote plutónico conagrado al estrago. Sus efectos eran desastrosos

y su implacable turia sólo inspiraba terror. Hubo, sin embargo, pacientes investigadores que lograron apoderarse de esa violencia descomulgada, y de influencia maléfica que era la tornaron en auxiliar benéfica del hombre, en dócil y útil instrumento del progreso humano, cuyas múltiples aplicaciones con el andar de los tiempos van a llenar el infinito.

Tal ha acontecido con la patente y devastadora fuerza que en el mundo ha desarrollado el pensamiento excitado por las angustiosas actividades del trabajo. Vorágine inconcebible que la injusticia hacia cada vez más tempestuosa al ofrecerle declives propicios al desarrollo de su torvo dinamismo, pareció desti-

nade fatalmente a la destrucción del Universo.

Pero lé aquí que la cooperación es el alambor salvador que ha domado esa fuerza y la ha encauzado hasta ponerla dócilmente al servicio de los más justos anhelos de bienestar y de progreso.

El prodigio de la fuerza, Cooperativa es incontable. La intensidad de su dinámica escapa a toda actual apreciación. Sus infinitas aplicaciones irán constituyendo el asombro de mil generaciones.

Debemos, pues, acoger con amor este nuevo empeño cooperativo que nos hará más felices y más libres.

Discutimos previamente la forma más conveniente a nuestras condiciones actuales, para asegurarle vida robusta.

Yo opino que al iniciar nuestras labores debemos contemplar el aspecto moral y el económico de nuestra situación presente. El momento es económicamente angustioso para el trabajador que necesita urgentemente la reducción siquiera de una tercera parte del costo de su vida.

El momento es también moralmente desconsolador para el hombre encarrifado con el ahorro que ha visto esfumarse entre las brumas de la más escandalosa impunidad, el producto de sus privaciones depositado en las Cajas de Crédito que han sido saqueadas por la audacia inescrupulosa.

Una urgente necesidad de abaratamiento de los vivores y un corrosivo escéptico aspecto de la probidad nacional, hacen aconsejable que esta cooperativa de consumos que estamos fundando limite por ahora sus funciones a comprar directamente a las fuentes productoras los artículos de primera necesidad que consuman sus asociados, para vendérselos al precio de costo más el pequeño porcentaje que demanden los gastos de la Administración.

Con ello se conseguirá: que los asociados percibieran inmediatamente el beneficio económico, tanto más valioso, cuanto más oportuno, de esta noble empresa, y evitar que que una aglomeración de Capital por ganancias destinadas a ser distribuidas a fin de año entre los accionistas, constituyera una seria amenaza del asalto bajo el cual han sucumbido otras instituciones igualmente benéficas en cuya virtud el país comenzaba a depositar su confianza.

Después de un período prudencial de buen funcionamiento, y cuando las circunstancias económicas y morales del país hayan cambiado, se puede pensar en hacer esta cooperativa del tipo de las europeas y norteamericanas. Podremos entonces darle el carácter de un gran centro comercial capitalista del cual puedan derivarse muchas otras instituciones complementarias en la ardua labor de la igualdad humana. Igualdad no en la miseria de todos, sino más bien en la riqueza del conjunto.

Cuando se trató de dar la inútil Ley del Inquilinato, desde mi puesto de Diputado, en el Congreso declaré que sólo la cooperación de los desposeídos podía solucionar el problema que entonces provocaba ruidosas impaciencias.

La Ley, se dió a despecho de todo razonamiento y ya se ha visto como la cooperativa constructora es la única ley eficaz que está a salvo de burlas. Así las leyes de abusos que pudieran dictarse no serían sino nuevas piruetas en el grotesco carnaval de nuestra legislación. La Cooperativa de Consumos que hoy queda establecida hará por nuestro propio esfuerzo el milagro bíblico de los peces y los panes, que ninguna disposición gubernativa sea nunca capaz de realizar,

Club Sport La Juventud Matarredondá

En esta capital se ha organizado y fundado el «Club Sport La Juventud Matarredondá». La Directiva quedó ayer integrada así: Presidente, Francisco Soto, Vicepresidente Manuel Varela, Secretario, Alfonso Zeledón, Prosecretario, Jorge Rojas, Tesorero Ismael Vargas, Fiscal M. G. Vindas Vocales: Gonzalo Cordero, Tobias Varela, Enrique Guevara, Capitán de juego, Aley Arias.

De San Ramón

Semana Santa.—Las fiestas religiosas de Semana Santa estuvieron muy en orden y con mucha animación. Hubo mucha gente en las procesiones y la música fue regular.

En la Ermita del Tremedal, se están llevando a cabo los trabajos de la fachada de la misma.

Regresaron de San José don Aquiles Orlich y Sra. y don Alfredo Salazar y su hija Guillermina. Después de pasar una temporada en esta ciudad ha regresado a San José la Srta. Hermandina García.

Completamente restablecido hemos tenido el gusto de saludar a don Benjamín Rodríguez.

El próximo jueves 19 del corriente contraerá matrimonio en la bella ciudad de las Flores don Pepe Chaverri con la virtuosa señorita Claudia Solís y fijarán su residencia en esta ciudad. Hacemos votos fervientes por la eterna felicidad de los futuros esposos.

En esta ciudad ha fundado un magnífico depósito de mudras el fatigado empresario don Horacio Rodríguez. Felicitamos al amigo por su carácter progresista.

La familia de don Isidro Salazar ha sido atacada de gripe. Quisiera el cielo devolverles pronto la salud.

Delicados de salud estuvieron los dos señores Víctor y Ramón de don Gregorio González.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrásé.

Los discípulos de Juan Santa María

Ayer fué el día del glorioso incendio Juan Santa María que con su tea quemó el Mesón fatal donde estaban guardados los enemigos de Centro América.

Ahora el héroe tiene muchos discípulos imitadores que con la tea han hecho su capitulito y ayer estaban de plácemes, por ser la fecha del glorioso incendiario.

Próxima boda

El 22 de los corrientes se verificará en esta capital la boda del caballero don Miguel Ángel Rodríguez con la espiritual señorita Rosa Caballini. La boda se efectuará a las 7 horas en la Iglesia de la Merced y después los invitados pasarán a su casa de habitación. Hacemos votos fervientes por la felicidad eterna de los futuros contrayentes.

Telegrama de Cartago

Cartago 11 de Abril de 1923.

A LA PRENSA

En estos momentos, retreta, regular grupo obreros recorre Parque lanzando entusiastas «viva General Volio».

CORRESPONSAL

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la Jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N.º 172.

Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.



ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA



Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

El Match de ayer en Alajuela

Uno de los principales números con que la ciudad de Alajuela celebró la gloriosa fecha del Erizo, fué el Match de Foot Ball entre los equipos «Alajuelenses» y «Cartagineses».

Alas tres de la tarde, la animada concurrencia se aglomero alrededor de la Plaza de Sport, para presenciar la partida, que dió comienzo mediante el saque de la bola efectuado por el doctor Cabezas, Presidente Municipal. Notamos en seguida que al «Alajuelense» le faltaban casi todos los jugadores de la primera división, de la cual sólo tomaron parte Ricardo Fernández, Carlos Sibaja y Arnulfo Zeledón. Los ocho restantes fueron repuestos con miembros de la segunda división, quienes, a decir verdad, sorprendieron al público con su magnífico juego.

Los forwards especialmente, cosecharon grandes aplausos por su buena combinación y sus acometidas temibles a la casa cartaginesa. Les hace falta, sin embargo, el «shoot», siendo este el motivo para que el éxito no coronara sus esfuerzos. Son todos jovencitos que se inicia en este interesante deporte, en el cual llegará muy pronto a distinguirse. Al felicitarlos por su esfuerzo y disciplina, damos a nuestros lectores sus nombres, que son: Rogelio Salazar, Israel Gutiérrez, Carlos Torres, Jesús Villalobos y Víctor Gutiérrez.

Además de los forwards, estuvieron magníficos Ricardo Fernández, Nicolás Soto y Pico Rosabal, medios; regular, los zagueros, Sibaja y Porras. Muy malo, el guardameta, Zeledón, desanimado y nervioso.

DEPORTISTA Continuará

Album social

Don Juan Bautista Bolaños se licó para Escusú.

—De Cartago regresó doña Marta Jiménez de Acosta.

—De Alajuela vino don Eulogio Calvo.

—De Santo Domingo vino don Rafael González.

—La señora esposa de don Elías Muñoz Valverde, sigue delicada de salud.

—De Heredia vino doña Toña Dobles.

—De Cartago vino don Juan Molina.

—De Paraiso vino don Francisco Jineté Soto.

—De Cartago don Ramón Rivera.

—Ha restablecido la señorita Alicia Fernández.

—El lunes próximo saldrán para Limón don Francisco Romero y su señora esposa.

—De Heredia vino la señorita Angelita Acuña.

Se instala la Directiva del Partido Reformista en el Coyolar

En el distrito de Coyolar, a las siete de la noche del dieciocho de marzo de mil novecientos veintitrés, reunidos espontáneamente los infrascriptos Víctor Murillo, Simón Calderón, Juan Félix Madrigal, Roberto Madrigal, Gerardo Lerfa, Manuel Rocha Vargas, Nícomedes Vallecillo R. y Nícomedes Vallecillo L., para postular la candidatura que convenga a los intereses del pueblo en general y a la clase obrera en particular, de común acuerdo formamos una directiva provisional que trabajará en bien del «Partido Reformista» cuyo abanderado es el egregio candidato Gral. don Jorge Volio. En tal virtud nombramos para integrar dicha directiva provisional, a las personas siguientes: Presidente efectivo, don Simón Calderón; Vicepresidente, don Víctor Murillo; Secretario, don Manuel Rocha Vargas; Tesorero, don Juan Félix Madrigal; Jefes de Propaganda, don Nícomedes Vallecillo P., don Gerardo Lerfa; Fiscal, don Nícomedes Vallecillo L.; Vocales firmes: Roberto Madrigal, Gerardo Bonilla, Claudio Alvarado, Edmundo Serrano Flores, Jaime Farré, Luis Conteras, José Segura, Ricardo Asofeña, Jerónimo Sandí, Liborio Morgan, Marcos Madrigal, Tobias Serrano, Francisco Bermúdez. Hay más firmas.

MANUEL ROCHA VARGAS

Para Panamá

En breves saldrá para Panamá la distinguida señorita Carmina Dur que, Virginia Isabel y Ana María Vinzenani. Un feliz viaje les deseamos.

Para Alemania

El jueves próximo saldrá para Alemania los jóvenes don Guillermo Rivera, don Bernardo Pacheco, don Ramiro Brenes, don Jaime Volio, don Alberto Mejía y don Jorge Orteg. Que lleven un venturoso viaje son nuestros más vivos deseos.



Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivos agencias.

Imp. Falcó y Borrásé

United Fruit Company SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes diríjase a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

DE PLUMAS MAESTRAS

La Soberanía de la Razón

Es soberanía la razón y lo es en cada hombre que viene al mundo. Para que el lector lo reconozca, basta que se estudie: vea si afirma jamás con los demás hombres lo que su razón le niega; vea si aplaude de jamás lo que su razón vitupera. Examine qué es siempre el juez de sus propios actos. Importa poco que el mundo se los ensalce si su conciencia se los condena; importa poco que el mundo se los condene si su conciencia los ensalza. En la soledad de su espíritu y el silencio de sus pasiones, sus juicios se sobrepone a los ajenos y no los rectifica por autoridad alguna si no los rectifica su entendimiento. Su misma voluntad es impotente para hacerle pensar como piensa; de tal modo está la razón sobre la humanidad y el hombre.

Débil y coherente, podrá un día el hombre, al clamor de la opinión o a la vista de los suplicios, abjurar las afirmaciones de su razón o su conciencia; las abjuraré el labio, no el alma. Su razón y su conciencia, seguirán afirmando y le reconvincen por lo bajo de su conducta. Dicen si Galileo, inmediatamente después de haberse retractado ante el Santo Oficio de lo que había escrito sobre el movimiento de la tierra, sin ser dueño de sí mismo dijo a media voz y dando una patada en el suelo: «e pur si muove»; y la tierra, sin embargo, se mueve. Verdadera o no, esta es la expresión genuina de la soberanía de la razón individual y del imperio que sobre nosotros ejerce.

Estúdiese el lector y cuanto más baje al fondo de sí mismo, tanto más se convencerá de que nada hay tan personal, tan abroluto, tan rebelde a toda autoridad como su razón o su conciencia. En historia, en política, en filosofía, en ciencias, en letras, en artes, todo lo controvertimos y lo ponemos en tela de juicio. Volvemos cien veces sobre los problemas que resolvieron otros hombres y otros siglos. No nos satisface ninguna hipótesis. Rectificamos sin cesar los datos que pasadas generaciones nos legaron y atribuimos los fenómenos a otras causas y otras leyes. Y al dar con verdades tan absolutas como la razón misma, como que sentimos encontrar murallas que nos detengan y nos limiten el imperio del espíritu.

Hablaba hace poco del movimiento de la tierra; vea el lector hasta qué extremo es soberana la razón del individuo. Cuarenta siglos creyó la humanidad toda que la tierra estaba inmóvil en el centro del espacio. El sol, los planetas, las demás estrellas, los cielos todos giraban, según ella, al rededor de nuestra pobre morada.

Lo decía la Biblia de todas las religiones, y los libros de todos los sabios, lo aseguraban los sentidos. La razón de un hombre vino a negar un día esta creencia universal y hoy ya todos sentimos, como Galileo, rodar la tierra bajo nuestras plantas y conocemos la órbita que en torno del sol recorre.

Pero ¿a qué pormenores? La soberanía de la razón del hombre está demostrada por un hecho general e indiscutible. Examine los progresos todos de la humanidad; no se citará uno que no haya empezado por la negación individual de una idea colectiva. Los realiza generalmente la sociedad, los inicia el individuo. Y el individuo, lo repito, no halla nada que lo detenga.

La razón social tiene, sin disputa, en el drama de la vida un papel de importancia, pero no el primero. Es para la individual lo que en la generación la mujer para el hombre. No engendra, concibe; elabora y da

cuerpo a las ideas que la otra es parece al viento. Las despoja del absolutismo con que surgen de la razón del individuo, las acomoda a las condiciones del pueblo en que han de realizarse, y las convierte al fin en ley, en institución, en hecho. Sólo ella las fecunda, pero tampoco hace más que fecundarlas. Si no se las renovara la razón individual, viejas y agotadas las suyas, perecerían de inanición y con ella las naciones. Sólo la razón individual es aquí la fuerza creadora, sólo ella la que poniéndose de tarde en tarde en frente de la humanidad, la hace cambiar de rumbo y provoca las grandes revoluciones de los pueblos.

Está la razón sujeta a error, ¿cómo negarlo? Pero, nótese bien, sólo ella puede corregir sus yerros. ¿Si los había de corregir ni la religión, ni el Estado, cuando es la perpetua contradicción de los dos poderes? ¿Cuando niega lo que afirman los reyes y los profetas y no hay autoridad sobre la suya. Pero, puede afortunadamente, reconocer sus propios errores y enmendarlos. Los reconoce merced a su carácter progresivo, a esa misma actividad que no le permite detenerse y la obliga a volver sobre cuestiones cien veces resueltas; los enmienda gracias a su infatigable afán por la verdad, norte de nuestras almas. Son precisamente sus rectificaciones las que han producido el movimiento histórico.

F. PI y MARGALL

Adhesiones al Partido Refomista

Limón, 10 de abril de 1923.

A LA PRENSA.

Los obreros de Limón firman su solidaridad a la Confederación General de Trabajadores y al Partido Reformista como se ve la «Convención Cordero» aquí no pega.—Gonzalo Artavia, Francisco Castro, Aquileo Mora, Jorge Chacón, Jesús A. Rojas, Ángel González, Federico Mora R., Carlos Mora R., Federico Mora Chinchilla, José Ángel Mora, Ricardo Ramírez, Tomás Chaves, Juan Mora, Hericilio Mora, Eligio Meléndez, C. S. Rodríguez, Carlos Soto, José Badilla, Luis Gómez, Luis Araya, Eugenio Membrillo, Alberto Álvarez, Bernardino Ulloa, Salvador E. Guardado, J. Eloy Araya M., Alfredo S. Suaby H., Elías Mora Mora, Rafael Arce Arce, Alberto Durán, Jesús Quezada C., Maurilio Fernández A., José Luis Campos, José Villalobos, Gabriel Morales, José Rodríguez, José Valle, C. Bolívar Esquivel, Efraín Corrales. Siguen seiscientas firmas.

Un primogénito

El caballero don Edwin Underwood y su señora doña Claudia Ramírez han visto alegrado su hogar con la venturosa llegada de un bello chiquitín por lo cual felicitan a sus venturosos padres.

Suscríbase en LA PRENSA

Mi Confesión

Para Chayito Niega

Que breve ala fuera y encantada sonaja, siendo la primavera cupida en una caja.

Porque si como el ala de algún pájaro errante, el aliento que exhala sería muy amante.

Toda mi alma sería como una tela azul, con que la envolvería como en divino tul.

Hoy le diría toda mi confesión de amor, en gigantesca oda de triste trovador.

Allí diluida en canto y místico murmullo, encontraría el llanto de mi alma de capullo.

También mi corazón sangrando de cariño, tal la triste canción que la forjara un niño.

MANUEL A. RIVERA

11 de Abril, 1923.

Bautizo

Con el nombre de María del Socorro fue bautizada la primogénita del señor don Miguel Ángel Castro y su estimable señora esposa doña Eida G. de Castro. Hacemos votos por la eterna felicidad.

Ocasión

Por \$250.00 vendo un escritorio nuevo, de cedro amargo seco, estilo americano, valorado en trescientos dólares. Vendo además otros muebles a muy bajo precio. Casa de habitación de Gregorio Alfaro, Barrio de Amón, 50 varas al Norte de La Nueva Cabaña.

Apreciables viajeros

El lunes saldrán en viaje de estudios, para los Estados Unidos los jóvenes don Ernesto Madrigal A. y don Rafael Ángel Madrigal A., hijos del culto caballero don Calixto Madrigal. El primero va a estudiar para Perito Mercantil y el segundo ingresará en un Colegio Militar.

Un feliz viaje les deseamos a los apreciables jóvenes Madrigal.

De Atenas

Ya se ha dado principio a los trabajos del puente sobre el Río Cacao que une a Atenas con Palmires, San Ramón y Grecia.

Ojalá no se interrumpa sus trabajos y se termine antes que comience el invierno, pues es de suma importancia dicho puente.

Hace algún tiempo que algunas personas grandes y chicos han cogido los alrededores del Kiosco de orinado, causando desde luego una hediondez insoportable.

Es hora ya que la autoridad vigilante y ponga coto a esa indecencia, castigando a esos faltos de moral y cultura, pues no lo hacen solamente en altas horas de la noche, sino que también a principios de ella. Esto, a más de ser una falta de respeto a la sociedad, desdice mucho de nuestro pueblo.

La luz eléctrica es un verdadero desastre en este pueblo, pues como la Municipalidad no procede hacer ningún reclamo, la Empresa hace muy pésimo servicio.

No porque la Municipalidad de ese entonces hiciera un contrato tan torpemente los particulares tengan que sufrir las consecuencias. Ahora bien; no es una noche que falta en el mes, sino que varias y seguidas y por ello hacen unos rebajas que vale más el trabajo de hacerlos.

Ya que la empresa exige puntualmente el pago del servicio, debiera también dar cumplimiento con el servicio, porque no solamente perjudica los hogares, sino en principal las casas de comercio que atentas a la luz, cuando menos lo piensen se quedan en tinieblas.

CORRESPONSAL

Postre político

A ascender al campanario de su pretensión política vuelve de nuevo un galeno replica, que más replica. Para el once del corriente la Convención comunica, y, por si acaso hay entuerto mil veces ya tiene listas, un nicho en el camposanto y el testamento a seguida; y a Repetto ha encargado la marcha de despedida de su actual acompañante, la Convención Agrícola.

Todos, los presidenciales sin dejar al gran Leonidas, con un repollo frondoso que portarán por insignia se presentarán al acto de la convención bendita.

Pues, todos los concurrentes si quieren tener cabida a la alta celebración, lleven alguna matita de lechuga en la solapa; ue, q el que por suerte se elija se le sentará en un trono de coliflores rolizadas, de esas que allí, por Cartago pesan más de 20 lbs.!!....

En tan dicha convención un tigre dará de rugidas que al propio, de una montaña a bombo y a mandolina para su presentación se ha conseguido a gran gusla. Este león será símbolo de lo serio a los agrícolas; los repollos y lechugas, las coliflores rolizadas, todo esto quiere decir que para un cordero hay vida en el campo de lo ideal del fuerte partido agrícola.

LEON DE LEON BRAVO

Nuevo heredero en Alajuela

En Alajuela, al hogar del caballero el Licenciado don Hernán Quirós y su distinguida señora esposa, ha llegado un muy hermoso varoncito por lo cual felicitamos muy de veras a sus regocijados padres.

Enfermito

Se encuentra enfermito un niño de don José Sarkis, quien en días pasados recibió una pequeña herida en una pierna. Hacemos votos por el pronto restablecimiento del estimado enfermo.

Para Cartago

Salieron para la ciudad de Cartago, en vía de paseo, la apreciable dama doña Marta Jiménez de Acosta y sus hijos. Un feliz viaje les deseamos a los estimables paseantes.

Hay algo admirable en un cigarrillo suave y fresco



La conciencia nacional

Comienza a agitarse con motivo de la política y es de esperarse que haya la mayor cordura en la campaña electoral; pero si desgraciadamente hubiere colisiones, ahí está la vieja y acreditada Botica Nacional del Paso de la Vaca, propiedad del Licenciado don Octavio Saborío Soto, donde con gran solicitud se atiende a su distinguida clientela.

Baile en el Teatro Feyt

Tenemos el gusto de invitar a Ud. y familia al Baile social que se verificará en el Teatro Feyt, el sábado 14 de abril a las 20 horas (8 p. m.).

Harán los honores de recibir, doña Rafaelita de Monge, doña Lidia de Alfaro, doña Dora de Hernández y las señoritas Marta Palomo, Arabela Monge y Natividad Monge.

SUB-SECRETARIA DE HIGIENE Y SALUD PUBLICA

Servicio de Asistencia Pública (Acuerdo número 51 de 24 de febrero de 1923)

CLINICA PRINCIPAL

Se hace saber al público que este Dispensario para el tratamiento gratuito de las enfermedades de la piel y de la sangre de origen específico, ha quedado instalado en el local frente a la Lechería de don Alberto González Soto.

HORAS DE CONSULTA: DE 8 A 10 Y DE LAS 14 A LAS 16 HS.

En las cuatro páginas hay lectura de interés

Harina de Lentejas, Cevada en polvo, Avena molida, Lenguas de carnero, Azul Monitor, Tapioca, Arrowroot y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

Botica Alemana

MEDICAMENTOS PUROS

Servicio experto en el

Despacho de Recetas

200 vs. al Norte del Mercado (Paso de la Vaca)

Por la baratura de sus precios debería llamarse:

Botica de los pobres

IVORY SOAP

El único jabón que es absolutamente puro, que se garantiza no dañar el cutis y que se vende tan barato como cualquier jabón común

Jabón Ivory Flotante

Siempre en existencia donde «Basigó y Alvarado» y «Uribe y Pagés» (Ambos Mundos). De venta en las pulperías de primera.

La Iglesia, la mujer y la moda

He aquí tres conceptos que rabian de andar juntos, porque si bien la Iglesia y la mujer hacen buenas migas y aún la segunda es el paladín más ardoroso de la primera, en cuanto entre las dos se entromete la tercera, esto es, la moda, con todas sus exigencias y veleidades, el conflicto aparece en forma ruidosa con la agravante de que la Iglesia siempre pierde el pleito, saliendo del choque con las manos en la cabeza. No es de extrañar, pues, que los escritores y apologistas cristianos hayan amontonado tantas *perre-rías* contra las hijas de Eva. El Eclesiástico, atribuido a Salomón, quien poseía setecientas mujeres legítimas, sin contar las otras, se expresa así: «He considerado todas las cosas con los ojos de mi alma, y he hallado a la mujer más amarga que la muerte. La mujer es semejante a las redes de un cazador: su corazón es una trampa y sus manos son trabas. Aquel que es grato a Dios se librará de ellas; pero el pecador será su presa.» A su vez «Los Proverbios» afirman que «la gracia» de la mujer es engañosa, y su bondad no es más que astucia, y que «el hombre enamorado sigue a la mujer, como el toro sigue al sacrificador». San Agustín aseguraba «que el infierno está empedrado con lenguas de mujeres» y el Papa Clemente XIV se lamentaba de que «la mayor parte de las mujeres pasan su vida ofendiendo a Dios y confesándose de haberle ofendido.»

La moda o uso pasajero en materia de trajes, adornos y costumbres, es el tirano de la mujer y el despojo bajo cuyo dominio comete mil y una tonterías, lleva a cabo ridiculeces a montones, se viste en forma estrafalaria y ofende más de una vez la moral y el decoro.

La moda le dice a la mujer: ¡Eal! basta de vestidos holgados. Este año hay que echar las faldas al aire; y a pesar de que a la gorda no le sienta y a la flaca no le conviene el traje ceñido, van las carnes de la una en tren de promotorios, lomas y precipicios, donde se pierden las miradas lascivas o burlonas de los transeúntes, y allá va la osamenta de la otra con todos los vértices, aristas y ángulos del caso.

Dice aquella: ¡Las faldas largas!, y no tardamos en ver por estas calles de Dios las polleras escobas, con la alegría consiguiente de los *musolinos*, que ven disminuida su tarea del barrido es más de un tercio.

Ordena la moda: ¡Las faldas cortas!, y a la voz de mando aparecen como por arte de encantamiento por plazas y avenidas, teatros y cines, iglesias y paseos, exposiciones de pantorrillas de todas clases: rectas y curvas, flacas y gruesas, angulosas y torneadas, cónicas, cilíndricas, choriceras y *abutifarradas*.

La Iglesia a todo esto se siente mortificada, como guardadora de las buenas costumbres, y le dice a la mujer unas frescas, no ya en el confesionario, sino desde el púlpito; pe-

ro, ¡que si quieres! la penitente hace oídos de mercader y a la moda se atiene. En esta lucha, que burlescamente contempla la moda y que jalea el sexo masculino, cuando no se trata de sus esposas y hermanas, la vergüenza y el pudor andan por los suelos.

Vivimos en pleno desnudo. Es cierto que se han alargado las polleras, pero con ropa de la pechera y de las mangas. El escote avanza tanto, que amenaza llegar a la cintura; de las mangas no hablemos, casi han pasado a la historia. Encarada la cuestión con ojos de artista el espectador se hallaría en el caso del desnudo en escultura; mas ¡ay! que la carne es flaca y las desnudeces al uso no inspiran más que ideas pecaminosas. Por eso la Iglesia le ha dicho a la mujer ¡te vistes o no te doy la comunión!; y la mujer, obediente a los mandatos de la moda, no se tapa si no en el comulgatorio; pero exhibe su escote y sus brazos en seguida, mientras trastornada por la grandeza del sacramento busca el reclinatorio para rezar hincada y compungida.

La Iglesia no pasa por este escándalo y por boca de uno de sus pastores el Obispo de Málaga encarga a ciertas señoras y señoritas que al confesarse recen el siguiente acto de contrición:

«Señor mío Jesucristo, Dios y hombre verdadero; por ser Vos quien sois y porque os amo sobre todas las cosas, «menos sobre la moda», me pesa de todo corazón de haberos ofendido, y propongo firmemente la enmienda de todos mis pecados «menos» de los de escándalo que me manda cometer la moda, y «no» apartarme de las ocasiones de ofenderos y de que os ofendan otros...»

¿Que este acto de contrición no vale para la confesión?—se pregunta el prelado. Pues ya veremos en el día del Juicio lo que valen las confesiones de los penitentes y comulgaciones elegantemente desnudas....

En presencia de este hecho insólito ¿no será posible hallar una explicación satisfactoria? El caso es arduo y las consecuencias no pueden ser del agrado de la Iglesia. Las mujeres que así proceden o son creyentes o no lo son. Si son creyentes al no acatar la autoridad de la Iglesia en materia de modas, tratan de probar que ello está fuera de su jurisdicción; si no son creyentes, van a la Iglesia, porque la moda y el buen tono lo aconsejan y entonces la indumentaria es de su exclusivo resorte. En uno y otro caso la Iglesia está en derrota. ¿Cómo podría vencer en esta lucha? El ensayo es peligroso; pero es el único: privarle la entrada a la mujer en las Iglesias, si no visten a gusto de la Iglesia. Sería cosa de ver el resultado. Apostamos a que vencería la moda, porque entonces aparecería la moda de un traje especial para ir a la Iglesia.

MARTIN DEDEU

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

Noticias del Exterior

Nueva derrota de Mrs Molla Mallory

CANNES.—Francia.—Las cuatro semanas de campaña de tenis de Molla B. Mallory, en la Riviera, terminaron desastrosamente hoy cuando en el single de mujeres fué derrotada por la desconocida Mile Vlesco, con un score de 8-6, 9-7.

En los mixtos ganaron Mile. Lengien y C. F. Aeschliman contra Mrs. Beamish y Cuont de Graffenried, score 6-3, 6-1.

Apelaciones al Soviet por la vida de los sacerdotes

GINEBRA.—La secretaría de la Liga de las Naciones ha enviado al Ministro de Estado, Tchitcherin del Soviet de Rusia, una apelación del Gobierno brasileño en favor de los dignatarios de la Iglesia condenados a muerte en Moscú.

La apelación que se recibió esta mañana y se halla firmada por Félix Pacheco, Ministro de Estado del Brasil, dice que las noticias referentes a las sentencias de muerte causaron una muy dolorosa impresión en todo el país y que, en nombre del clero y de todos los católicos del Brasil, el Arzobispo de Río Janeiro ha pedido la mediación del Gobierno para obtener la libertad de estas «víctimas de su fe».

No serán ejecutados

MOSCÚ.—La impresión general que prevalece esta noche en Moscú era la de que la ejecución del Arzobispo Zepilek, jefe de la Iglesia Católica de Rusia, y del Vicario General Butchikavitch, que fueron condenados a muerte por un tribunal revolucionario el lunes, no se llevará a cabo probablemente y que se tendría alguna clemencia con los prelados.

Se anunció hoy que se había recibido el ruego que se mitigaran las sentencias impuestas a los prelados y los sacerdotes y que de ese modo se trataría en la primera reunión del Comité Ejecutivo Central, que se reunirá mañana o en los primeros días de la próxima semana. Mientras tanto los condenados continuaron encarcelados. Están recibiendo buenas raciones, según una declaración hecha por uno de los miembros del Consejo esta noche.

El juicio y condena de los católicos ha despertado poco interés en Rusia, donde hay pocos católicos. Los fieles de la Iglesia Ortodoxa están más interesados en el resultado del juicio contra el Muy Reverendo Doctor Tikhon, metropolitano de Moscú, al que se acusa de hacer resistencia a la confiscación de los tesoros de la Iglesia.

Se asegura hoy por uno de los jefes comunistas que los sentimientos del extranjero no podían conmovier profundamente la decisión del Comité Central sobre la suerte de los prelados y sacerdotes. Explicó el punto de vista del Soviet sobre este caso, haciendo referencia a los Estados Unidos.

Cualquiera que sea el resultado de la apelación de clemencia para los convictos, no causará efecto en la labor de auxilio de los católicos americanos que cooperan con la Administración de Auxilios Americanos, dijo a The Associated Press el Padre Edmand Walsh, representante de la Junta Católica y delegado del Papa.

Impresión en el Vaticano

ROMA.—Los pasos dados por el departamento de Estado americano en favor de los católicos condenados por el Soviet de Moscú han producido excelente impresión en el Vaticano. El Papa Pío XI, hablando con el Cardenal Gasparri, secretario de Estado, alabó la iniciativa del gobierno americano, que dijo, «marcha a la cabeza de la civilización prestando su ayuda moral a todas las causas justas».

Fallecimiento

En Desamparados, después de larga dolencia, dejó de existir el apreciable caballero don Octavio Rojas, persona muy querida y estimada. El entierro se verificó con mucho acompañamiento. A la familia doliente le enviamos nuestro más sentido pésame.

Wheat no quiere firmar contrato

NEW YORK.—Zach Wheat, capitán y veterano out-fielder del Brooklyn Nacional, ha rechazado su contrato de 1923, según noticias que se han recibido aquí hoy, del campamento de entrenamiento en Clearwater, Fla.

Wheat está pidiendo 10,000 pesos mientras que se dice que el Presidente Charles H. Ebbets, dijo que a menos que firmara por lo que el club le había ofrecido, no necesitaba hacer el viaje con el club hacia el norte.

No varió ayer el estado de Nikolai Lenine

MOSCÚ.—No ha cambiado el estado de salud del primer ministro Nikolai Lenine, aunque su temperatura ha mejorado ligeramente desde ayer.

Una niña curada de meningitis

NEW YORK.—Morris Gedult, de 10 años de edad, ha sido curada de meningitis, enfermedad que alcanza una cifra de mortalidad superior al 96 por ciento, por medio de un suero descubierto por dos mujeres dedicadas a la ciencia en los Laboratorios de Investigaciones del Departamento de Salubridad de New York, según se anunció hoy en el hospital United Israel Zion, de Brooklyn.

Morris, según se dijo, era la segunda persona salvada de la muerte por el suero en los últimos años. Las dos curas son las únicas que se han efectuado en esta ciudad, habiendo fallecido otros 50 pacientes de la rara enfermedad.

El suero fué descubierto por la doctora Olga Povitsky, ayudada por la doctora Josefa Neal. Fué tomado de un caballo inmunizado al que se le habían inyectado bacilos Pfeister.

«Es imposible decir que el nuevo suero es un específico para la enfermedad—declaró—pero creo que puede decirse que ha contribuido en gran manera a éstas dos curas.»

De San Salvador

«El Día» aboga por que sean suprimidos los juegos de gallos.

La asamblea resolvió desfavorablemente la solicitud del diputado Navid J. Guzmán para que sean trasladados de Tegucigalpa a la Capital los restos del poeta Salvador Vicente Acosta.

El poeta Manuel Alvarez fue nombrado colaborador de la Secretaría del Congreso.

El Salvador no asistió a la Conferencia Internacional contra el alcoholismo que se efectuó en Cojalesague.

ERAZO



16 Cigarrillos

50 Céntimos

¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA
150 v. al S. del Hotel Hashington

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horario oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica